

# EL CASTELLANO

(CON CENSURA ECLESIASTICA)

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Año I.

TENDILLAS, 21

TOLEDO 5 DE NOVIEMBRE DE 1904

SUSCRIPCIÓN

Ptas. 3'00 Número suelto, 0'05  
Idem atrasado, 0'10 céntimos.  
PAGO ADELANTADO

Núm. 42.

ANUNCIOS ECONÓMICOS

## Á LOS PROPIETARIOS

Para facilitar á los propietarios de casas deshabitadas el alquiler de éstas, EL CASTELLANO publicará una lista con el precio, sitio y condiciones de las habitaciones que se alquilan.

De este modo, por muy poco dinero, sabe todo el mundo, con seguridad, sin perder tiempo, dónde encontrar habitación barata y buena.

## ALMACÉN

DE

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

DE LA

## VIUDA DE GUILLEN

Tornerías, 15-TOLEDO-Teléfono 350

Cementos Portland, Sales hidráulicas, Baldosín de Griza, Azulejos, Mosaicos hidráulicos, Vidrios planos, Sifones, Sumideros, Inodoros, Bocetas para aceros, patios y bodegas ó lagares.

## ¡Á TRABAJAR!

Los anticlericales se han equivocado de medio á medio. Son personas sin ideas fijas, sin creencias arraigadas, que buscan la opinión como pedestal de su gloria y su fortuna.

Con lanzar cuatro discursos sobre la cuestión social, echando la culpa de los males presentes á la Iglesia, iban viviendo su vida política, engañando á esa multitud que en cuanto se les habla de libertad se creen todo lo que se les dice, acaso porque no se paran á pensar nada y les es mucho más sencillo que se lo den pensado.

Pero los tiempos están malos; donde menos se piensa salta la liebre y el diablo tira de la manta; han prometido tanto y han cumplido tan poco, que hoy día no hay quien crea á los políticos de ninguna casta, y sólo les siguen los que esperan hincar el diente en el presupuesto, ó los que, por conservar la maldudicatoria, bien por miedo, bien por agradecimiento ó por simpatía personal, aplauden sus hechos y sus dichos.

Pero la fe en el partido, la creencia en la idea, la constancia y firmeza en las doctrinas han desaparecido por completo; no las buscan ustedes porque será inútil, y les pasará lo que al ordenanza del cuento, que fué á comprar carne, y como observara que al echarla el carnicero en el platillo de la balanza, ayudó con el dedo á que bajara, apará con la cesta, y dentro ya la carne, la daba vueltas y más vueltas en la cesta.

—¿Qué hace usted ahí, preguntó el matarife; qué está usted buscando?

—Er deo..., y no lo encuentro.

¡Qué había de encontrar! Á la tienda política han ido á buscar todas las clases sociales el remedio á los males que padece la nación española, y al ver que los políticos ayudan á bajar y subir los platillos del turno, sin ocuparse de cosas de provecho, buscan *er deo*, es decir las mejoras, las cosas útiles que prometieron y que jamás cumplen.

El pueblo español, algo indolente, al verse defraudado en la política, acude á defender sus intereses, bien engañando al fisco, bien buscando en la unión de los gremios la fuerza y protección que necesitan para vivir.

De aquí nace un mal muy grande; se han formado dos grandes bandos, que, debiendo

ser hermanos, se miran con odio y con rencor, tratando de destruirse el uno al otro.

Y esto precisamente es lo que hay que evitar; todos estamos obligados á luchar con todas nuestras fuerzas para unir estos extremos que parecen antitéticos: *el capital y el trabajo*; cediendo algo unos y otros, limando asperezas, disminuyendo distancias, es como se destruirá este estado de cosas á que hemos llegado y que es verdaderamente insostenible.

Este trabajo está obligado á hacerlo el católico, esta es su misión, ese es su apostolado, cada uno en su esfera de acción, en su pequeño círculo debe trabajar por conseguirlo; de este modo se ayuda esa tendencia en favor del catolicismo que se nota ahora en las clases desengañadas, y nuestros enemigos al ver que se han equivocado, que la opinión no les signe, cesarán en sus ataques, porque hay muchas gentes que con tal de comer lo sacrifican todo.

Convencidos están de que no hay nada más hermoso que las enseñanzas católicas; pero las tomaron como escudo contra la multitud para explicar todos los desastres, y cuando se han convencido de que el pueblo va viendo claro y se convence de que no es la Religión la causa de nuestros males, sino el egoísmo, abandonan é ineptitud de unos y otros, cesarán de atacar á una Religión que debieron respetar siempre como base sólida del orden, de la paz y la abundancia.

¡Á trabajar por la paz y unión de todos!

## ASPECTO DE LA POBLACIÓN DE TOLEDO

(CONCLUSIÓN)

Así pues, no contaron con que había de llegar el día en que un monarca castellano, guerrero ilustre, condecorado de todos los detalles de la Plaza (porque en ella había estado de huésped, no hacía muchos años), debía de ponerla teuz asedio, talando y devastando todos los campos circundantes, privando de toda subsistencia, batiéndole los muros con poderosa tormentaria y acosándoles de tal suerte, que los puso en la para ellos terrible necesidad de verse obligados á salir de sus guaridas y entregarle las llaves de la ciudad.

Verificada la reconquista, viene para Toledo una nueva era que le hace cambiar de aspecto. Como tanto en el mundo físico cuanto en el moral y político se verifica, que la reacción es siempre igual y contraria á la acción: al fanatismo mahometano, substituye un vivo sentimiento cristiano, sobrexcitado por la fiebre del triunfo y el antagonismo de raza; y empieza la destrucción de lo antiguo, convirtiéndose las mezquitas y sinagogas en templos católicos, los minaretes en campanarios; derribando sin orden ni concierto barriadas enteras, para edificar nuevas iglesias, capillas, monasterios, hospitales, colegios y otros edificios de interés público ó privado, en número tan considerable, que llegó á faltar caserío para el vecindario, en términos, que Alfonso el Sabio y sus sucesores se vieron precisados á dictar leyes prohibitivas, para que no se construyeran más edificios de aquella índole en el interior de la ciudad.

Tan apañada llegó á estar la población por falta de terreno para los habitantes, que hubo de edificarse hasta sobre las mismas calles, construyendo tal número de cobertizos y saledizos, que aquellas se convirtieron en verdaderos túneles; viniendo á remediar este mal, las posteriores Ordenanzas municipales que prohibieron terminantemente la construcción de los dichos cobertizos y el derribo de muchos de los que ya existían.

Suceden á estos siglos de fundaciones piadosas, los nuestros de destrucciones impías, incitadas por las guerras de sucesión y de la independencia, por el fanatismo político y por la insaciable codicia despertada por las funestas leyes desamortizadoras, que llenan de ruinas á la imperial ciudad, dándole el aspecto triste y sombrío con que hoy se nos presenta.

Resignémonos ante lo pasado; pero deploremos sobre lo presente la desaparición de tantos y tan suntuosos monumentos, y pongamos todo nuestro interés en hacer apreciar los que quedan, para que no continúe esa bárbara marcha destructora; con el fin de dejar á nuestra descendencia algo que recuerde los timbres de gloria de esta artística ciudad, para que puedan inspirarse en los modelos clásicos que nos dejaron las generaciones que nos han precedido en el camino de la eternidad.

Y como de estos estudios debemos sacar siempre provechosas enseñanzas para el porvenir, propaguemos la idea del *statu quo* para la conservación de Toledo, tal como hoy se encuentra, y pidamos á nuestras autoridades municipales que desistan de esos flamantes proyectos de rectificación y ensanche de calles, haciéndoles ver que es empresa temeraria y destructora.

Para llegar á la consecución de dichos proyectos, sería preciso derribar á todo Toledo y construirlo de nuevo, después de explotar el suelo, ó darle un abigarramiento tal, entre lo antiguo y lo moderno, que le haría perder su fisonomía característica y castiza, como la han perdido ya en parte Górdoba, Granada y Sevilla.

No; esas tortuosas calles, esos vetustos edificios y esas ruinas, son las arrugas y las canas venerandas de su honrada ancianidad. Hasta debía prohibirse, por medida de ornato público, que al revocar las fachadas de las casas se taparan preciosas labores y se las pintara de esa manera horrible que vemos en muchas de ellas.

Si se quiere una Toledo nueva, con fuentes monumentales, obeliscos y estatuas, ahí está la dilatada Vega brindando con nuevos solares. Impúlsese la población hacia afuera; constrúyanse dilatadas barriadas de casas, hoteles, palacios y *chalets*; únase el barrio de las Covachuelas con la puerta de Visagra por una hermosa calle, y rueden por allí en buen hora, con vertiginosa carrera, los tranvías eléctricos, las bicicletas y los automóviles; pero déjesele á la vieja Toledo tal como está, sin innovaciones ni mutilaciones; cesen ya los destrozos y consérvesele como inmenso museo arqueológico, histórico y artístico, que las generaciones futuras nos lo agradecerán.

¿Que no tiene recursos pecuniarios el Ayuntamiento para tal proyecto de ensanche? Me parece que al comprar el terreno por fanegas superficiales, para urbanizarlo y venderlo luego por pies cuadrados, supone, no sólo un reintegro, sino un ingreso considerable para las arcas municipales.

Creo que es muy digno de estudio este proyecto. Apelo al ilustrado criterio de los que entienden de estos asuntos, rogándoles que lo tomen en consideración.

MANUEL CASTAÑOS Y MONTIJANO.

## STOESSEL

Poco se ha escrito hasta aquí en los periódicos acerca de la personalidad del héroe de Puerto Arturo. Bastantes hechos se le atribuyen que se ha demostrado que eran inexactos completamente. Pretendióse que era de origen suizo, húngaro ó alemán, é hijo menor de un judío Ayram Stoessel, convertido á la religión ortodoxa y esposo de una rusa. Todo esto es falso. El general Stoessel es de una pura genealogía rusa.

Anatolio-Mikhailovitch Stoessel es hijo de un oficial ruso que sirvió en el regimiento de hulanos de la Guardia de Corps; su madre y su padre eran ortodoxos. Su abuelo era un literano, el teniente general Ivan Stoessel, que combatió con heroísmo contra Napoleón en 1812.

Ascendió á comandante en Tsarkoie Pselo; el emperador Nicolás I, en agradecimiento á sus buenos servicios, dió su nombre á una de las calles de San Petersburgo: «Stoesselskaya», que existe todavía.

El general Stoessel tiene 56 años y es de complexión fuerte y aventajada estatura. Su fisonomía es fría, los labios delgados

y la boca severa, la barba enérgica, autoritaria y la frente y nariz combados.

Stoessel proviene de la clase de tropa. No es, como Dragomoroff y Kouropatkine que salieron con el número 1 de la Academia Nicolás (Estados Unidos), que actualmente constituyen la mejor garantía para que un oficial llegue á los más elevados puestos en la milicia moscovita. Toda la carrera la ha hecho Stoessel en los cuarteles de provincia.

Cuando fué llamado para hacer la campaña de Turquía, mandaba una compañía en el centro de Rusia; y antes de la guerra de China de 1900, mandaba el regimiento de Rostowsky en Moscou.

Kouropatkine le conoció en el Cáucaso y Dragomiroff en Kieff, al frente de un regimiento de tiradores.

Ambos jefes tenían gran estima á aquel oficial modesto, amado por sus soldados, esclavo de su deber y de la disciplina que observaba y hacía respetar de una manera severa y enérgica.

Cuando la guerra de China estalló, Stoessel se encontraba en Oriente, coronel de un regimiento de tiradores siberianos.

Fué el primero que entró en Tien-Sin á la cabeza de su regimiento (que formaba parte del Cuerpo de ejército del general Anissimoff), libertando á lord Seymour.

Poco después tomó parte brillante en el ataque de Pekin, y Linievitch, conociendo sus méritos, le hizo nombrar general mayor y jefe de la tercera brigada de tiradores siberianos, marchando luego á Puerto Arturo, de cuya plaza fué nombrado teniente general en jefe de todo el radio fortificado.

Stoessel está casado desde hace veinticinco años. Su mujer es pequeña, morena, viva y de temperamento atrevido y emprendedor. Madama Stoessel es una herofina, digna esposa del que el mundo entero mira con admiración.

Tal es el Stoessel, el hombre que defiende el honor de la bandera rusa en Puerto Arturo. No es un estratega, es un soldado que obedece y sabe hacerse respetar. No transige con las faltas contra la consigna: el emperador le ha mandado que permanezca en Puerto Arturo, y en Puerto Arturo permanecerá. El lo dijo, «no saldré de Puerto Arturo; pero aquí moriré.»

Su carácter, su grandeza de alma, imponen el respeto en la población civil, y su bravura entusiasmo á sus soldados.

Cuando éstos ven en las calles su silueta alta y poderosa, exclaman: «hé aquí el héroe que jamás duerme.» Y en efecto, á todas horas del día y de la noche se le ve por todas partes, fuerte, decidido y marcial, con su uniforme brillante de general en jefe.

Ha mandado cerrar los círculos, cafés y casinos, y prohibió la venta de alcoholes; pero, dos veces al día, las músicas militares dan conciertos en las plazas por orden expresa suya y para levantar el ánimo de los sitiados.

Stoessel se enteró de que las mujeres de vida airada no habían salido de la plaza á pesar de su mandato; las llamó, manifestándoles que podían permanecer en Puerto Arturo, á condición de lavar la plaza de los soldados y cuidar de los heridos. Entusiasmadas, prorrumpieron en entusiastas hurras.

Durante los bombardeos está en la línea de combate. Si un oficial cae herido, él ocupa su puesto de mando, excitando é infundiendo, con el ejemplo, valor en sus soldados.

No es raro verle con un fusil en la mano, como el mariscal Ney.

Durante este tiempo, su mujer, que dirige la sección de la Cruz Roja en las fortificaciones, socorre á los heridos, los retira del peligro y los cuida.

Nicolás II ha conferido á Stoessel el título de ayuda de campo, supremo homenaje á los generales que sirven bien á la Patria, regalándole las insignias de tan alto cargo, que le ha remitido á Puerto Arturo últimamente.

¡Tan gran honor, aún no recompensa el heroísmo indomable del hombre que escribe una de las más bellas y grandiosas páginas de la historia!

EN EL MA DE TODOS LOS SANTOS

## EN LA TUMBA DE MI MADRE

Callad campanas vuestro triste llanto;  
Callad campanas vuestro hondo gemir;  
Dejad que cante aquí en el Camposanto  
A la que tanto me endulzó el vivir.

Yo te quiero cantar ¡oh! madre mía  
Aunque sea mi canto de dolor,  
Yo quiero pronunciar en este día  
Tu nombre, unido al tétrico clamor.

Yo te quiero probar que mi cariño  
Hacia tí, madre, siempre existirá;  
Que aunque te fuiste cuando yo era un niño  
Tu memoria en mí siempre estará.

Del amor aún recuerdo tus excesos,  
Y al recordarlos late el corazón;  
¡Es que nota la falta de tus besos...!  
Al escuchar de la campana el són.

Sus tañidos me traen á la memoria  
¡Ay! madre tu amor y tu bondad,  
Y te veo, te veo sí, en la gloria  
En recompensa de tu santidad.

Sí madre, el juez supremo, omnipotente,  
Una santa habrá visto al verte á tí,  
Y habrá ceñido á tu preciosa frente  
La corona que tú labraste aquí.

Una mártir tú fuiste en este suelo  
En el que no supiste más que amar,  
Por eso al levantar mi vista al Cielo  
Allí te veo yo siempre gozar.

Y puesto que de Dios gozas amores  
Dirige á mí la vista, mírame,  
¡Fídele que me alivie mis dolores,  
Que á tí me una por siempre ruegale.

Ruegale que me torne á tu regazo,  
Que tus caricias vuelva yo á sentir,  
Y nos una por siempre un tierno abrazo  
Que endulce nuevamente mi vivir.

G. OBEJO.

Toledo, 1-11-904.

## Crónica episcopal.

**Ciruelos.**—Á las siete de la mañana del 22 abandonó Su Ilustrísima la pacífica y laboriosa villa de Yepes, y treinta minutos después era recibido por el Ayuntamiento y vecindario de la pequeña aldea de Ciruelos ó Villarreal, que de ambos nombres usa la bonita aldea, colocada sobre la carretera á unos cuatro kilómetros de Yepes.

Ocupa dicho pueblecito una gran llanura, y su suelo es de bastante producción, sobre todo en vinos y aceites, aunque también produce abundantes cereales. Su proximidad á Yepes y, sobre todo, á Aranjuez, del que dista menos que al primero, hace que sus habitantes busquen en estos últimos la comodidad que casi siempre va unida á la abundancia de población, resultando un decrecimiento muy visible en el reducido vecindario de Ciruelos, que en poco tiempo ha visto abandonadas gran número de sus viviendas, convertidas hoy en ruinas.

Su buen Párroco, el afable y cortés joven D. Emilio Rodríguez, nos proporcionó en su casa un buen hospedaje. El templo se halla ruinoso, es, á pesar de esto, bastante bonito y tiene el mérito de que en él se halle el sepulcro donde estuvieron los restos de San Raimundo de Peñafort.

**Cabañas de Yepes.**—A la mañana siguiente salió Su Ilustrísima para Cabañas de Yepes, caminando con bastantes molestias por el mal estado del camino, lo desapacible del día lluvioso y demasiado fresco para el fuerte catarro que sufría el Sr. Obispo y que le había obligado á guardar cama toda la tarde anterior.

El pueblo recibió al Visitante con grandes muestras de alegría, á pesar del agua; y lo mismo el Ayuntamiento que los particulares ofrecieron sus respetos al Ilmo. Sr. Obispo, quedando éste muy reconocido de las grandes atenciones que todos le dispensaron.

El Párroco, D. José María Vera, obsequió al Sr. Obispo recibiéndole en su casa y cumpliendo perfectamente sus deberes de atención y cortesía.

**Dosbarrios.**—El mismo día 23, á las cinco de la tarde, los acordes de la música, los vitores del vecindario, la presencia de autoridades é individuos de significación y prestigio, la Hermandad de la Escuela de Cristo, formada en dos líneas á la entrada del pueblo y un gentío inmenso que por todas partes bullía y se agolpaba para presenciar el paso del Sr. Obispo, hasta á éste una de las mayores demostraciones de simpatía y cariño, al

recibirle como representante de su Prelado y Visitador General de su Iglesia parroquial.

El pueblo es bastante grande, con unas setecientas casas bastante capaces y acondicionadas bien, en su mayoría, con buen terreno que produce abundantes cereales, vino y aceite, y tiene una hermosa Iglesia parroquial, aunque desgraciadamente bien necesitada de reparos.

Tiene una magnífica vega, llamada El Valle, nombre de una Ermita colocada en él, y en ella se producen muy buenas y abundantes legumbres y hortalizas, regadas algunas de sus tierras por el sobrante de una hermosa fuente con cinco ó seis caños de corriente cristalina, sobrada y de buena calidad.

Del Ayuntamiento he oído que está bastante desahogado y que piensa ampliar el pósito que de antiguo se halla establecido en dicho pueblo. El Cura ecónomo D. Aureliano García, hospedó espléndidamente en su domicilio al Sr. Obispo y sus acompañantes; es celoso por su Iglesia, y actualmente estudia el modo de repararla, merced á una suscripción popular de la que su gestión y condiciones, unidas á la piedad y posición del vecindario, hace concebir grandes esperanzas.

Aunque de todos los pueblos ha quedado grato recuerdo, Dosbarrios merece uno especial por su fino y atento recibimiento y sus sinceras manifestaciones de homenaje y atención al Sr. Obispo.

**Yepes.**—Hemos llegado á Yepes que casi puede llamarse el ojo de la mesa de Ocaña, pues desde él y sobre todo subiendo al campanario de su magnífica Iglesia, se domina toda la explanada á que se da dicho nombre, y la vista abarca una porción de pueblos que aparecen como tranquilos rebaños reposando satisfechos y diseminados por la extensa llanura de esta parte de la Mancha.

El pueblo esperaba al Obispo algún trecho retirado de sus murallas, y cuando llegamos, entre vitores y aclamaciones nutridos y entusiastas, me sorprendió no poco hallarme ante un verdadero recinto murado, con sus puertas, torreones, almenas, saeteras y adarves, destruidos unos, conservados otros, pero todos suficientes á dar un aspecto peculiar á este pueblo.

Su templo resulta de soberbia construcción, severo y elegante, artístico y majestuoso, obra, en fin, digna de Juan de Herrera ó Alonso de Cobarrubias, aunque la autorizada opinión del Conde de Cedillo atribuye á éste, en contra del general parecer del vecindario que lo muestra y encomia como obra del primero. Alguien me dijo antes de verle que al entrar en él se recuerda la Catedral de Toledo, creo que no es tanto; pero sí me parece que en su orden y clase es una obra admirable y perfecta como en el suyo lo es nuestra grandiosa Catedral.

Tiene un retablo que no desdice de la magnificencia del templo, y en él se admira un apostolado notablemente tallado y que forma un conjunto sorprendente con los cuadros al óleo que ocupan los lienzos de dicho retablo, y son obra del célebre Tristán. En la Sacristía llama la atención una escultura de San Francisco, copia de la célebre de Toledo y que atribuyen aquí á Alonso Cano.

La Capilla del Santísimo Cristo de la Vera Cruz, bastante posterior á la obra del templo, es también digna de atención, y sobre todo su hermoso Templo, donde se venera dicha imagen sagrada, y son las imágenes de la Virgen Santísima y San Juan de ejecución admirable, hasta inspirar, con sólo mirarlos, tiernísima devoción.

Actualmente cuenta este Templo con algunos bienhechores, merced á los cuales puede conservarse sin deterioro ni ruinas. Estos son D. Lorenzo Sánchez Elvira y su señora D.<sup>a</sup> Prudencia Alameda, que hace muy poco han gastado cerca de 15.000 pesetas en obras de mucha necesidad, y nos consta están dispuestos á seguir, cuantas veces se estime precisa, tan laudable empresa. También D.<sup>a</sup> Sebastiana Naranjo ha regalado á la Parroquia una magnífica escultura de Nuestra Señora del Carmen, que fué bendecida por el señor Obispo y muy admirada del vecindario.

Cuenta este pueblo con bastante riqueza que le proporciona su suelo esmeradamente labrado. Se producen los cereales en abundancia, aceites y sobre todo vino, famoso en todas estas cercanías desde hace muchos años y que ha logrado en varias exposiciones medalla de oro al ser presentado en ellas por la casa acreditada de D. Adolfo Bayo, de marca ya bien conocida.

Tiene un valle muy fértil, llamado de Las Huertas, que se riega con el sobrante de dos magníficas y muy abundantes fuentes que indican la antigua importancia de este pueblo, que en otro tiempo debió abrigar en su recinto casas muy fuertes y linajadas, á juzgar por esto sus murallas, los grandes escudos de muchos de sus edificios y algo de

aire aristocrático que se percibe en el trato de sus sencillos y católicos habitantes.

Estos colgaron lujosamente sus balcones para recibir al Sr. Obispo y le han hecho objeto de grandes atenciones y respetos. El Párroco, D. Casimiro Evole, le ha hospedado en su casa con verdadera grandeza, y las autoridades han dispensado al ilustre huésped toda clase de honores. Su Ilustrísima ha dejado, como de costumbre, una cantidad para los pobres, y queda muy reconocido á las muestras de atención y deferencia de este vecindario.

VARIOS.

## DE TODAS PARTES

Santos Dumont ha confirmado las noticias, adelantadas por la Prensa, sobre su próxima arriesgada tentativa.

El intrépido aeronauta ha resuelto pasar ocho días en el aire dentro de su globo dirigible, que tiene una habitación con dos lechos, cuatro motores de petróleo, y transporta 500 kilogramos de esencia.

En Genzano (Italia) se van á emprender trabajos para sacar á flote dos galeras romanas que desde hace cerca de dos mil años están sumergidas en las aguas del lago Nemi, próximo á aquella población.

Dichos trabajos, ordenados por Víctor Manuel, serán realizados por medio de fuerza eléctrica, utilizando al efecto un salto de agua del mismo lago, con una caída de 90 metros.

No es la primera vez que estos trabajos se intentan, pues en 1895 se hicieron estudios y realizaron trabajos por la Marina de guerra italiana, lográndose la extracción de mármoles y bronce de gran mérito artístico.

Entonces se pudo determinar con exactitud la posición de las galeras, sus dimensiones y varios detalles de su interior, que dieron la medida de la riqueza de aquellas antiquísimas naves.

Si se realiza la extracción de estas galeras, se enriquecerá la arqueología con objetos de gran valor por su antigüedad y autenticidad.

## RÉPLICA SUAVE

Hay un periódico en esta localidad que está en la misma situación que el baturro del cuento; le habían suspendido un chico en el Instituto y decía á grandes voces, levantando los puños:

Si pudieran arreglarse estas cosas á morrás.

Comprendo que no sepa bien, salir mal en el asunto del Instituto; pero que un escritor, después de pedir ocho días para contestar, no conteste á dos cartas sencillas, no lo entiendo.

Ya saben los que escriben barbaridades contra la Religión, lo que harán con ellos..., los ahogarán.

El sistema no será delicado, pero es expedito y, según se ve, el último adelanto en la materia, puesto que quieren ponerlo en práctica los que tratan de ilustrarnos.

Por mi parte deseo que el colega tenga fuerte el brazo y que se alivie de lo demás, para poderle decir.... ¡Me alegro de verte gueno!

SOTERO RUIZ.

## AÚN HAY FE EN ISRAEL

Grande es el contento que llena mi corazón al ver que á pesar del ambiente de impiedad que por todas partes se respira, quedan aun almas que conservan intacta la fe que heredaron de sus mayores. Hay todavía seres que, haciendo caso omiso del qué dirán, no escasean sus medios pecuniarios cuando se trata de hacer una obra buena.

Y esto, que siempre es meritorio y digno de alabanza, lo es todavía más en la época presente, en que nuestros corazones están de suyo más inclinados al mal que al bien. Dispénsese la modestia del que me ha inspirado estos mal trazados renglones, pero no me es posible pasar en silencio su manera de obrar, tanto para animarle á que continúe esenchando los impulsos de su cristiano corazón, cuanto para que de él puedan aprender á ejecutar las inspiraciones interiores los que dejan de hacerlo así ó por tibieza ó por miedo del qué dirán.

Cuando estas líneas vean la luz pública se habrá terminado ó estará próximo á terminarse el blanqueo y embaldosado de la Capilla dedicada al Santísimo Cristo de los

Remedios y á las Ánimas benditas del Purgatorio, de esta Parroquia, costado todo ello por el católico vecino de esta localidad y suscriptor de EL CASTELLANO D. Nicolás Caro y Castaño.

Acciones como estas, ni necesitan comentarios, ni han menester alabanzas, pues cuanto mayores son en sí, más hablan ellas mismas en favor del que las ejecuta. Nadie le ha obligado á ello, y por lo mismo, más meritorio es á los ojos de Dios; y si él hubiera podido hacerlo, como si dijéramos de milagro, con el único y plausible objeto de ocultar á todo el mundo su participación en la obra, así lo hubiera hecho, no por huir de las burlas de los necios, sino por evitar las alabanzas de los sensatos; pero así como la luz se coloca sobre el candelero para que disipe las tinieblas, así también las obras que se hacen para honra y gloria de Dios resplandecen cual la luz del mediodía para edificación de los tibios.

Ánimo y adelante D. Nicolás, que la antorcha resplandeciente de la fe que hoy guía sus pasos en esta vida mortal, no se apague; que no nos falten nunca buenos ejemplos como los de Ud., y que quedará siempre demostrado, aunque vivimos en el siglo de la impiedad y de la indiferencia religiosa, que aún hay corazones que únicamente palpitan á impulsos de la Religión, y como dije en el encabezamiento de estas líneas, que aún hay fe en Israel.

V. MAROTO.

Novés y Octubre 25-1904.

## AGRICULTURA

Los principios fertilizantes que las plantas necesitan para vivir y desarrollarse, los toman de la tierra por medio de las raíces, y de la atmósfera por medio de las hojas.

Pero nadie puede dar lo que no tiene, y hay algunas tierras que ó producen muy poco ó no producen nada, éstas se llaman *esquilnadas, agotadas*.

El labrador lleva á estas tierras las sustancias que les faltan para poder alimentar á las plantas, y esto se llama abonarlas.

Antiguamente, no se conocía más abono que el estiércol de cuadra; después se emplearon abonos animales, y finalmente se han descubierto los abonos químicos.

Esto ha sido un adelanto, un progreso inmenso que facilita, con pequeño gasto, un aumento muy notable en la producción.

El abono antiguo, contiene todos los elementos nutritivos de las plantas, pero sin las proporciones necesarias.

El abono químico no contiene más que uno ó dos elementos nutritivos.

Por eso el abono antiguo viene bien á todas las tierras.

El abono químico sólo á las que necesitan el principio que contiene, por eso los hay de muchas clases, y para emplearlo bien, hay que conocer la composición de las tierras y el cultivo á que se dedican.

Si se emplea sólo el estiércol se empobrece el terreno, porque no da á la tierra la cantidad de sustancias minerales que le quitan las plantas.

Si se emplean sólo abonos químicos, se empobrece también el terreno, porque éstos no dan á la tierra la cantidad que necesita de materia orgánica.

Por eso es importantísimo el papel que desempeña el *humus ó mantillo* en la agricultura; contiene todos los alimentos que necesitan las plantas, y además á las tierras flojas las da consistencia y fuerza, mientras que á las fuertes y tenaces las hace más ligeras, para que puedan absorber los principios alimenticios y conservar mejor la humedad.

No se puede admitir la opinión de los partidarios del sistema antiguo, apegados á una rutina perjudicial, ni tampoco hacer caso de los que á toda costa prefieren y aconsejan el uso exclusivo de los abonos químicos.

Estos obran rápidamente y con notable éxito en las tierras que los necesitan; aquéllos obran mucho más despacio, pero son buenos en toda clase de terrenos.

La fertilización de la tierra es sencillamente un problema de estática química, me explicaré con un ejemplo:

En una tienda de ultramarinos hay toda clase de géneros en los estantes, vienen los compradores, cogen los géneros que necesitan y se los llevan, si el comerciante no trajera más géneros á su tienda, no se podrían llevar más, y no ganaría; pues del mismo modo, la tierra en que se siembra es la tienda, allí hay fosfatos, cal, ázoe, potasio, estos géneros están disueltos en el agua, las plantas tienen en las raíces unas esponjitas muy pequeñitas que sólo se ven con cristales de aumento, con microscopio, y con ellas toman lo que necesitan y dejan lo demás, supongamos que son garbanzos los que están sembrados en una tierra que contiene 28 kilos de

fosfatos, el primer año gastan, es decir, compran 20 kilos que necesitan para alimentarse y hay una gran cosecha, se siembran también al año siguiente, y como necesitan 20 kilos de fosfatos para alimentarse y no tiene el comercio, ó sea la tierra, más que 8, se crían flacos, es decir, raquíticos, pocos y malos en una palabra, porque el comerciante no repuso los géneros, es decir, porque el labrador no abonó la tierra con fosfatos suficientes.

Eso es lo que hace el labrador al abonar las tierras, dotarlas en cantidad suficiente de los alimentos que necesitan las plantas que va á sembrar.

\*\*

El trigo tiende á la baja; en cambio la algarroba adquirirá más precio.

## Santa Teresa y Jesús Sacramentado.

¡Válame Dios! ¿qué le pasa á la inocente Teresa, la monja de más donaire que dió la española tierra? Si es su alma un cielo de gozo donde jamás se alzan nieblas. ¡Válame Dios! ¿qué congajas su pecho desasosiegan? Ello es que dejó animosa de Avila su amada celda; que soñando en los amores de Jesús, que la enajenan, llegó á Medina del Campo con seis de sus compañeras para fundar, de la Orden, una residencia nueva; y si gozosa del árbol el ave su nido cueлга, si alegre al verse entre flores saluda el peñón la abeja, por entre cuyos breñales labrando irá su colmena; ¡fúbito inmenso del alma tuvo la hermosa Teresa al ver de un nuevo Carmelo abrirse las santas puertas; pronto labrarán sus hijas la miel de las obras buenas, y cantarán al Señor las más sentidas endechas. Ya tiene la campanilla colgada de la escalera, y para haber Sacramento aderezada una pieza que limpia con gran esmero y con unos paños cueлга. Y ya se dijo la Misa, la fundación está hecha, el Monarca de los Cielos allí en el Sagrario queda, como Pastor amoroso velando por sus ovejas. ¡Cuanto ha gozado su alma oyendo la Misa aquella, y por no haber acomodo de ventanales con reja, viendo al Esposo adorado por los rotos de una puerta; en qué mares de delicias háse bañado Teresa!

\*\*

Pero la gente del pueblo se marchó ya á sus faenas, y las monjas cuidadosas van disponiendo sus celdas, sólo Teresa rondando se queda junto á la Iglesia, porque tiene allí un Tesoro que ella sabe en cuánto aprecia, y va y viene como el ave que en torno del nido vuela, escuchando hasta el aliento del Bien que la tiene presa; asómase á una ventana y ¡Cielos! ¿qué ve por ella? la habitación donde han puesto al Rey de Cielos y tierra; es otro pobre portal como el que en Belén tuviera. No tiene ella en esta vida otro padre, ni otra herencia, ni ven sus ojos más luz que la que en Vos reverbera; pues que esa luz se le oculte y pronto la veréis muerta. Dad á su cuerpo el tormento y todas las asperezas que sufrieron en el mundo mártires y anacoretas; traspasad su corazón con acerada saeta, todavía sonriente os dirá su alma angélica: «*¿padece ó morir?*», no conoce otro dilema; pero que el alma á su Dios honrado siempre le vea,

recibiendo vasallaje de los Cielos y la tierra; los desprecios, las espinas y la Cruz para ella sean; para su Jesús la gloria, la adoración sempiterna; bastante el Amor Divino sufrió por nuestras miserias comprando nuestra salud con la sangre de sus venas. Por eso en tan grande ahogo que ni duerme, ni sosiega, orando junto al Sagrario está en Medina, Teresa. Y así se pasa los días, y así las noches en vela, mientras sus buenas monjitas casa mejor aderezan donde pueda estar Jesús que en sus corazones reina.

SATURNINO ORTEGA MONTEALEGRE.

## CRÓNICA TEATRAL

Bajo brillantes auspicios empezó la temporada teatral en Rojas, la noche del 29 del pasado mes.

Debutó la compañía con la obra francesa, en cuatro actos, de Capús, arreglada á nuestra escena por D. Alfonso Danvila, titulada *El Adversario*.

Nada he de decir de ella, porque bien conocida es la opinión de cuantos críticos la juzgaron.

En cuanto á la compañía afirmo que es lo mejor que hace años ha pisado el escenario de Rojas.

El Sr. Tallaví es un actor de cuerpo entero, que siente los papeles que interpreta, y que, sin desplantes ni latiguillos, arranca el aplauso siempre que quiere.

El Sr. Montenegro (J.), en sus papeles cómicos, no se le puede pedir más, sin irles en zaga el Sr. Prado, que caracteriza maravillosamente.

Y de exprofeso dejo para hacer mención en último lugar á las actrices. Decir que la característica Sra. Segura es buena, no es decir nada, sólo la transformación que en *Las Flores* hace, de la andaluza alegre y orgullosa de sus hijas á la mujer abatida y triste, al finalizar el segundo acto de la obra, la acreditarían de una gran artista, si no poseyera patente de tal.

La Sra. Roca, simpática en todos sus papeles y demostrando ser una buena, pero buena actriz, y la Sra. Comendador interpretando maravillosamente las obras, ésta es una artista que puede alternar con algunas otras cuya fama está encumbrada quizás más alto que debiera.

No pasaré en silencio la labor del actor Sr. Navas, que me parece muy discreto, buen artista, como en general lo son todos los que forman el elenco.

Las obras puestas en escena han sido *El Adversario*, *Las Flores*, *Don Juan Teuorio* y *El Nido Ajeno*. En todas me han ido gustando progresivamente, lamentando que el público esté retraído como siempre que de teatro se trata en nuestra Imperial Ciudad.

Para esta noche, segunda representación de *Las Flores*.

Reciban todos los actores, y en especial los mencionados, mi modesto pero sincero aplauso, como igualmente el Sr. Sánchez de León, que no ha reparado en sacrificios para presentar una compañía de lo mejor que hay en el género.

EL CRONISTA

NOTA: Quisiéramos saber si el palco del Ayuntamiento se ha convertido en un anfiteatro cualquiera, pues el martes hubo una entrada numerosa de personas ajenas á la Corporación.

## NOTAS MUNICIPALES

Sesión del día 2 de Noviembre de 1904.

También la gente del pueblo tiene el corazón bien puesto y presenta sus enmiendas criticando el presupuesto

Con asistencia de los Sres. Muro, Hernández, Lafuente, Conde, G. de Nicolás, Bejerano, Hoyos, Besteiro, Palacios y Solás

se celebró la sesión del miércoles, que por poco á todos nos vuelve locos á fuerza de discusión.

Se lee una comunicación del Cuerpo de Ingenieros aerostáticos, dando gracias por las deferencias que la Imperial ha tenido para con ellos; asimismo, se lee el proyecto de obras del Puente de Alcántara, que á petición del Sr. Lafuente pasa á

la comisión; se da cuenta de la distribución de fondos del mes actual que asciende á 39.500 pesetas; instancia, solicitando permiso para obras, del señor Beix, que se le concede, haciendo notar el Sr. Lafuente que en lo sucesivo se pidan los permisos antes de empezar las obras; el Alcalde dice que, como se acordó en sesión anterior, habló con el Sr. Presidente de la Diputación sobre el ferrocarril secundario, acordando que el Ayuntamiento dé cuantas facilidades pueda para ello; el Sr. Solás desea que se apremie á los deudores á este Municipio por concepto de aguas; el Sr. G. de Nicolás, que se reparon los daños del Puente de San Martín y se ejerza más vigilancia para evitarlos, y el Sr. Alcalde, acordando acceder á todo lo solicitado, suspende la sesión por cinco minutos.

Reanudada ésta, vuelven á ocupar su sitio los Sres. Concejales, ítem más los asociados, para la aprobación de presupuestos.

Y esta sí que fué valiente y de mucho movimiento, pues hubo hasta el pensamiento de acordarla permanente.

Al fin tras infinidad de preguntas y respuestas, el Sr. Lafuente opina que debe suspenderse para cenar; Muro dice que esto es ilegal y que deben salir esta noche los presupuestos aprobados; Hoyos recuerda que en Mataró duró una sesión, para aprobar repetidos presupuestos, no sé si treinta horas; Lafuente hace el chiste de si fué que se celebró en Mataró, ó se mataron los Concejales; se discute sobre si la Ley municipal habla ó no de cenar, y después de muchas idas y venidas se pone á votación y se suspende para otro día por once votos contra seis.

Y no sé quiénes votaron porque sí, ni porque no, ni sé si fué Mataró ó si fué que se mataron.

E. RUENO.

## NOTICIAS

¿Se podría saber qué privilegio tienen en la finca de San Bernardo, donde se trabaja todos los domingos lo mismo después de publicada la ley del descanso dominical que antes? ¿Es que aquellos pobres agrícolas no son hijos de Dios, ni necesitan descansar como los demás trabajadores, sino que han de estar amarrados á la estera como siervos de la gleba?

Si en la capital, y á la vista de las Autoridades superiores de la provincia tan descaradamente se falta á la ley, ¿qué sucederá en los pueblos más apartados?

Hemos recibido con mucho gusto el nuevo periódico *La Voz del Magisterio*, al que deseamos larga y feliz vida.

Leemos en un periódico de Madrid:

«Del discurso estaba encargado D. Teodoro de San Román, Director del citado Centro, quien con su ilustración había hecho un trabajo digno de la solemnidad que se celebraba.»

En síntesis elocuente habló de los obreros de la inteligencia, «de ese proletariado—decta—que no trabaja con el martillo ó con la azada, pero sí lo hace con la pluma, con los libros, en su bufete, en el silencio de la noche, muchas veces con frío en el estómago, fiebre en la cabeza y pesadumbre en el corazón, rodeado de numerosa familia, viéndose imposibilitado de ir de puerta en puerta á mendigar pan para sus hijos, porque la sociedad, que muchas veces vive de la apariencia, le cree un burgués, bien porque ostente el título de Médico, Abogado, Ingeniero, Profesor, etc., ó ya porque desempeña un empleo en las oficinas del Estado; y esa sociedad desconoce que con los mezquinos sueldos que perciben muchos funcionarios, algunos de los cuales han consumido un capital para adquirir el título que poseen, no se puede vivir y mucho menos con ciertos atavíos de indumentaria á que le obliga el puesto oficial que desempeña.»

Párrafo muy elogiado y aplaudido.

Hizo también un estudio concienzudo acerca de los exámenes, de los libros de texto, de las matrículas y pensiones á los alumnos y de los paseos y colonias escolares.

Todas estas cuestiones, admirablemente tratadas por el Sr. San Román, fueron acogidas con calurosas felicitaciones, uniendo la nuestra muy expresiva, y complaciéndonos en tributar justo homenaje de respeto á las raras facultades de tan ilustrado Profesor.»

El 25 del próximo pasado Octubre subió al cielo, tras rápida enfermedad, el alma del niño Basilio Díaz Mayordomo y Requillo.

Hacemos votos porque sus resignados padres y demás familia tengan á su muerte la dicha de volverse á unir con él para no separarse jamás.

Colegio General Militar.—La antigua y acreditada Academia de Arco, conocida en toda España por sus rápidas preparaciones, se ha establecido en esta población, plaza de la Ciudad, número 5, y se dedica exclusivamente á la preparación para el ingreso en el Colegio General Militar, proponiéndose invertir sólo un curso de once meses en dicha preparación.

Las clases han empezado ya.

La única profesora en partos, titulada oficialmente por la Academia de Granada, es hoy en Toledo D. Dolores Riez, que además de su título profesional, tiene grandes conocimientos prácticos.

Dicha señora se ha establecido en la calle de Santiago de los Caballeros, núm. 8, donde pueden hallarla cuantas señoras necesiten sus servicios. (Junto á la plaza de Zúocover.)

Se arriendan los pastos de varios Quintos de la Encomienda de Herrera, término de Corral de Calatrava, provincia de Ciudad Real.

El ganadero que desee adquirirlos, puede dirigirse y tratar con D. Casimiro Coello, vecino de Alcolea de Calatrava.

Yébenes.—Con motivo de la reorganización del Apostolado de la Oración del Sagrado Corazón de Jesús, se ha celebrado un solemne triduo, los días 21, 22 y 23 del pasado mes.

A este fin ha venido á predicar gratuitamente el M. I. Sr. D. Gabino Marqués, Capellán de Reyes, quien, con sólidos argumentos, claridad suma y unción inapreciable, probó en los cuatro sermones que estuvieron á su cargo que el Sagrado Corazón de Jesús es la Verdad, el Camino y la Vida.

El día 23 por la mañana se acercaron á recibir el Pan de los Ángeles gran número de fieles, y por la tarde se sacaron procesionalmente las bonitas imágenes del Sagrado Corazón de Jesús y de María, llamando justamente la atención de todo el pueblo y del Regimiento Lusitania que se encontraba en ésta de regreso de las maniobras, el ver cómo los niños del Batallón infantil de este pueblo daban guardia al Sagrado Corazón de Jesús, llevando todos sobre su pecho la hermosa condecoración del Sagrado Corazón.

Para reorganizar esta Hermandad, la virtuosa señorita Ángeles Sáenz, de Madrid, ha regalado todos los diplomas, cruces, reglamentos y escapularios necesarios.

Que el Sagrado Corazón de Jesús premie al señor Marqués por el bien tan grande que ha hecho á este pueblo con su palabra y los esfuerzos y sacrificios del Sr. Director Dr. D. Lorenzo Molero y los de otra señorita que su humildad no me permite publicar su nombre, y en una palabra, á todas las señoras que componen la Junta y que de algún modo han contribuido á levantar esta Hermandad.

¡Adelante hijos de Yébenes! ¡Alistaos todos en la Hermandad del Apostolado de la Oración del Sagrado Corazón de Jesús! Ayer visteis á vuestras esposas y á vuestros hijos llevar sobre su pecho el Santo Escapulario; que ellos mañana vean á sus esposos y á sus padres.

Huerta de Valdecarábanos.—Ha fallecido en Campo de Criptana el opulento y piadoso vecino de esta villa D. Angel de Mora Mortero, cercano pariente de D. Acisclo, por cuya razón, y por las estimables prendas del finado, ha sido muy sentida la desgracia.

El día 20 se declaró un incendio en la casa de León Gómez, que fué sofocado inmediatamente, pero duró lo bastante para quemar una cómoda donde había 250 pesetas en billetes del Banco, que, como es natural, se hicieron cenizas, no habiendo, por fortuna, que lamentar más pérdidas.

Carriches.—Del comercio de Anastasio Cambón robaron la noche del día 14, 265 pesetas, ignorándose el nombre de los ladrones, porque no dejaron tarjeta.

Almorox.—Hermosísimas han sido las fiestas celebradas al Santísimo Cristo de la Piedad; merecen toda clase de elogios las Autoridades de dicho pueblo y especialmente el Párroco D. Pablo González, por su celo y el interés que se toman por el bienestar y prosperidad del vecindario.

Alcabón.—Examinando una escopeta el joven Lázaro González, se le disparó dejándolo muerto en el acto.

Escalonilla.—El vecino de ésta Ignacio López, disparó un tiro contra Nicasio Paros, sin darle,afortunadamente.

Camarenilla.—Ha fallecido Petra Díaz á consecuencia de las quemaduras que se produjo casualmente.

## SECCIÓN RELIGIOSA

### CULTOS DE LA SEMANA

Toledo.—Cuarenta Horas.—Día 6 de Noviembre, Padres Carmelitas; 7 y 8, Colegio de Doncellas; 9 y 10, Gaitanas, 11 y 12, Santa María Magdalena.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Continúa al toque de oraciones el Ejercicio del mes de Ánimas. El viernes 4 será orador el Sr. Rizo, y el domingo 6 el Sr. Aparicio.

Iglesia de San Lorenzo.—Continúa la Novena de Ánimas al toque de oraciones.

Convento de Gaitanas.—El domingo 6 se celebrarán los Santos Ejercicios del Corazón de Jesús. Por la tarde, Sermón á cargo del Sr. Capellán del Asilo.

TOLEDO

IMPRESA VIUDA É HIJOS DE J. RODRÍGUEZ.

SANTO TOMÉ, 23.—TELÉFONO, 61.

## TRASPASO

Por desgracias de familia se traspasa el acreditado Establecimiento de Ultramarinos que D. Antonio Pastor tiene en la Plaza de la Magdalena, núm. 4, conocido entre los toledanos con el nombre de **Tienda Chica**.

Para tratar de precio y condiciones dirigirse al dueño, Magdalena, 4.—Toledo.

## ¡MADRES!

¿Tienen vuestros hijos la Tos Ferina? Pues seréis responsables de su muerte si no les dáis inmediatamente el **Jarabe antiferino** del Dr. Sánchez Cabezado, que la cura como por encanto. Pedidle en la Farmacia de la

Plaza de la Magdalena, núm. 3.

TOLEDO

## LA UNIÓN ECLESIASTICA

GRANDES TALLERES DE TRAJES TALARÉS

## JOSÉ CAVANNA

DIRECTOR

PLAZA DE CELENQUE, 1.—MADRID.

Recomendada por todos cuantos en ella se hicieron trajes.

Facilidades para el pago.

Géneros inmejorables.

## UREÑA Y CARBONELL

Colón, 14.—VALENCIA

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Adrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado templetes, altares, andas, frontales, urnas, etc.

## Á LAS SEÑORAS

Ha llegado á ésta, hospedándose en el *Hotel Lino*, D. Vicente Asensio, representante de importante casa de Madrid y París, con los últimos modelos en vestidos, abrigos y algunos artículos de fantasía.

## TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos y servicio pronto. Visiten este taller.

BARRIO NUEVO, 17.—TOLEDO

## Antigua Fundición de Campanas

# Hijos de Eduardo de Linares Pérez

MADRID: Carabanchel Bajo.

Refundición de campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen. Portes de balde, facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

**MANUALES SOLER**  
BIBLIOTECA



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de **MANUALES SOLER** que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las **ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.** —

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS •  
Editores: **SUCESORES DE MANUEL SOLER**, Apartado 89, BARCELONA

## COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

## Nuestra Señora del Consuelo

Incorporado al Instituto General y Técnico de la provincia.

DIRECTOR: D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

## SALÓN DE PELUQUERÍA Y BARBERÍA

DE

# SATURNINO DE LA FLOR

Abierto de nuevo al público tras grandes é importantes reformas hechas en el local y utensilios del mismo, se encuentra este salón montado según los últimos adelantos en elegancia y aseo. Jabones desinfectantes y aparatos esterilizados, de la más reciente novedad, entre los recomendados por la higiene. Esencias y cosméticos de las mejores marcas.

PLAZA DE LAS TENDILLAS, NÚM. 4

SITIO CÉNTRICO

SERVICIO ESMERADO

## ALQUILER DE CASAS

Se alquila un lindo principal, recién restaurado y entarimado; tiene sótano y doce piezas independientes, luz eléctrica, agua y salida á dos calles distintas. —Bulas 7 (junto á Valdecaleros).

Contiguo á este hay otro principal más reducido, se alquila solo ó unido al anterior; tiene agua abundante, pilón con surtidor, pila, honito patio con emparrado, y poca vecindad, buena y tranquila.

## PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de **PLATA MENORES** con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

Sebastián Díaz-Darío.

COMERCIO, NÚM. 10.—TOLEDO

## PASTOS

Se arriendan los pastos de invernada de la dehesa de *Torre-Cervatos*, término de Argés.

Darán razón en Toledo, calle de Venancio González, núm. 9 (antes Armas).

## OBJETOS FÚNEBRES

Con inmejorables ventajas ofrece la antigua y acreditada casa de

**Severiano Ramos,**

toda clase de faroles, tulipas, cruces, candeleros y en general cuanto pueda desearse en adornos y objetos fúnebres.

Gran taller de hojalatería y vidriería.

Plaza de la Ropería.—Plata, 27.

## Cuadros al óleo.

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia, práctica continua.

Barrio Nuevo, 17.—TOLEDO